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2014年2月14日，农历正月十五，既是西方的“情人节”，也是中国的元宵佳
节，在这一天的晚上，鲁能泰山队新任主帅库卡第一次踏上济南的土地。

世界足坛向来是欧洲、南美双峰并峙，由于电视转播等一系列原因，中国足
球界对于欧洲足球有着更多的认识，南美则更像一座等待开拓的“富矿”。2013年
年底，鲁能体育掌门人刘宇前往巴西“淘金”，为球队请来了库卡。

在巴西乃至整个南美足坛，库卡称得上大名鼎鼎。2013赛季，他率领巴西米
内罗竞技夺得南美“解放者杯”，从而成为2014巴西世界杯结束之后巴西国家队
主帅的最有力竞争者。此次来中国，库卡相当于放弃了争夺巴西国家队帅印。是
什么让他下了这样的决心？近日，记者与库卡多次交流，也许通过这些内容，球迷
可以更加深刻地了解这位巴西人的勃勃雄心。

雄雄心心勃勃勃勃的的

中中国国梦梦
本报记者 李志刚

偶像>>济科

爱好>>钓鱼

目标>>获胜

定位>>追赶

记者：您有什么爱好？
库卡：我是巴西人，足球对我

来说意味着很多，我最大的爱好是
率队取得胜利。当看到球员、球队
在我的带领下取得新进步时，我会
有一种异常强烈的满足感。

记者：业余时间呢？您总不能

将全部的精力都投入到工作中去。
库卡：我喜欢钓鱼。大家都知

道，巴西既有大海也有大河，那里
有非常多的鱼。

记者：这一次来到中国，您尝
试着钓鱼了吗？

库卡：无论在广州还是在济
南，我都很忙，忙着准备即将到来
的亚冠小组赛第一场比赛。以后有
时间，我会去钓鱼的，希望大家能
够给我推荐一些合适的场所。

记者：您钓到最大的鱼多大？

库卡：永远不要相信钓鱼的
人，他们都会说谎的(大笑)。就算只
是钓到了一条小鱼，他们也会说成
很大；如果真钓到一条像样的鱼，
他们就会到处说自己钓到了一条
一米长的大鱼。

记者：说到鱼，无论在中国还
是巴西，很多鱼都会被做成美食，
您来到中国，学会使用筷子了吗？

库卡：是的，但水平还不是特
别好，有时候，食物会从我的筷子
上掉下来。

记者：您打算怎么样，才能让
鲁能变成一个合格的甚至是优秀
的“追赶者”？

库卡：其实很简单，就是赢球，
连续不断地赢球。持续的胜利能够
培养起球员的自信、球队的性格。
我虽然跟中国球员接触得还不算
多，但已经感觉到他们的内心似乎
不够强大，这一点必须进行改变。

记者：在您看来，比赛的过程

和结果哪一个更重要？
库卡：如果有选择的话，当然

是两者都重要，谁都想既踢得漂亮
又赢得胜利；如果非得从两者之中
选一个的话，我选择“结果”，只要能
够赢球，场面上差一点、过程上艰
难点，都是可以接受的。

记者：您的这种“胜负观”是何
时形成的？

库卡：这是一个漫长甚至可以
说有点痛苦的过程。我是巴西人，
自然是巴西国家队的球迷。1982西
班牙世界杯，巴西队踢出了有史以
来最漂亮的足球，但很可惜，早早
就被淘汰了。而在其他一些年度的

世界杯上，巴西队踢得并不好看，
却捧回了冠军奖杯。这中间的反
差，实在是太大了。

记者：平时，您是如何将这种
极强的“胜负观”传达到球员的脑
子中？

库卡：无论在哪儿我都要求自
己的球员在场上随时做出强硬的
回应。如果双方是平局，我们就按照
自己原来的部署，平心静气地踢；如
果对方先进了球，这本身是足球的
一部分，谁也不能绝对避免丢球，但
球队的反应就很重要了——— 我会
要求球员马上拿出更饱满的战斗
激情，展现出自己的性格。

记者：虽然您执教的是中国鲁
能泰山，但广州恒大才是第一支您
真正有了面对面直观认识的中国
队伍。

库卡：严格说来，广州恒大也
算不上。1993年，我还是一名球员，
当时跟随巴西桑托斯队来中国踢
了好几场热身赛。与那个时候相
比，现在的中国发生了太多变化。

记者：说一说广州恒大吧。
库卡：在世俱杯，我带领的巴西

米内罗竞技队最终战胜了广州恒
大，获得了第三名，我想说的是，那
是一场艰苦的比赛，米内罗竞技花

费了很大的力气，才取得了胜利。
记者：在本赛季的中超联赛

中，您率领的鲁能泰山，将与广州
恒大展开直接竞争。

库卡：首先有一点要明确，联
赛是个漫长的过程，考验的是球队
的综合作战能力，而不是一场两场
的表现；其次，如果比较纸面上的
实力，我认为恒大处于领先者的位
置，我们则在后面准备追赶、超越。

记者：为什么这么说？
库卡：广州恒大已经捏合成

形，无论是里皮还是此前的那位韩
国教练(李章洙)，都很有能力。他们
的大部分主力球员，已经在一起踢
了两三年的比赛。而我们鲁能泰
山，还有其他的中超球队，都还需
要时间。再说了，广州恒大是卫冕
冠军啊，这本身就能够说明问题。

记者：有没有您特别喜欢的
球员？

库卡：内马尔，他不仅是一名
很棒的球员，也是一个很好的人。
我这么说，不仅仅因为他是巴西
人，内马尔真的很好，几年之后，
他会变得比现在还要强大。

记者：您在球员时期有没有
崇拜的偶像？

库卡：有，那就是我们巴西的
足球巨星济科。无论作为球员还
是作为教练，济科都做出过卓越
的贡献，他是巴西足球界乃至世
界足球界的模范。

记者：能不能再详细地说一
说济科？

库卡：在球员时期，我们俩在
场上直接对抗过，当然，我作为球
员的整体成就比济科差远了。不

过在教练这个职业上，我一直不
断学习、进步，现在已经取得了一
些成绩，逐渐弥补了自己与济科
之间的差距。

记者：济科在帮助日本足球
发展提高方面，做出了卓越的成
绩。

库卡：这正是我想说的。在济
科之前，日本足球在世界杯上的
地位是非常低的；但是现在，你看
看日本国家队的表现，谁也不敢
小瞧他们了。济科的努力获得了

日本的尊敬，他将巴西足球的精
髓传到了日本。

记者：您是否也想像济科对
日本所做的那样，给中国足球带
来质的变化？

库卡：这是我选择鲁能泰
山的一条重要原因。我不能奢
望自己也能取得济科那样的成
功，如果我在鲁能、在中国，能
够获得济科的一部分成功，我
就心满意足了，我的中国之行
也算没有虚度。

本本报报记记者者 王王鸿鸿光光 摄摄
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